

EL PALMESANO.

Periódico político-literario.

Precio de suscripción: 5 rs. mensuales.

Sale los lunes, miércoles y viernes.

Se suscribe en las librerías de Guasp y García.

PALMA.

Son de lamentar los escasos frutos que las instituciones políticas mas perfectas y acabadas producen entre nosotros. En ménos de medio siglo tenemos hechos cuatro ensayos de constitucion y á pesar de ello no se ven marcados adelantos de los hombres ni de los partidos. Carlos III con su gobierno absoluto dió á la España fortuna próspera y dias de gloria; y nosotros con un gobierno liberal y con instituciones mas perfectas no hemos conseguido hacer ninguna cosa grande. ¿Cuál puede ser la causa de ello? La Inglaterra con mas estabilidad en sus instituciones y sin embargo de sacrificar uno de los principios económicos mas fecundos cual es la desvinculacion, al sostenimiento de la clase aristocrática, marcha de lleno por la senda constitucional; y los escelentes resultados de su sistema de gobierno, haciendo de ella un gran pueblo moral y político, la colocan entre las primeras naciones del mundo. Nosotros que contamos con recursos naturales tan grandes, bajo un clima benigno y templado y con un suelo de los mas feraces, yacemos en la inaccion y la apatía, mirando con indolencia y sin despertar la actividad, cuanto pasa á nuestra vista: y solo cuando la marcha del siglo nos arrastra, damos alguna señal de vida. Ni carreteras, ni caminos de hierro, ni telégrafos cuando las demas naciones están cruzadas de ellos por todas partes. Preguntad á los partidos y á nuestros hombres de estado, ¿por qué asi sucede? Fácil es prever la respuesta. La causa está en hacer de la política una especie de panacea: miéntras no se ven mas que los derechos se olvidan y desatienden los deberes cuyo cumplimiento suele ser mas difícil y penoso. Y sin embargo nuestros males tienen un remedio mas eficaz en el cumplimiento de estos, que en la satisfaccion de

aquellos. Por aquí se viene á conocer todavía mas, la importancia de la moral que ponderábamos en uno de los números anteriores. Es una condicion y un deber del hombre el trabajar, y los ingleses lo cumplen estrictamente: es un deber el respeto y cumplimiento de las leyes y la sujecion á los poderes constituidos; y los ingleses se sujetan á él tambien religiosamente. ¿Qué hay de extraño pues, si han llegado en todos los ramos al mas alto grado de perfeccion?

En España se emplea el tiempo en discutir constituciones que con ménos abusos de los gobernantes y con mas amor al cumplimiento estricto de sus deberes, no hubiera sido necesario tal vez reformar. Si ha sido preciso cercenar las facultades á la Corona; si tambien lo ha sido el poner obstáculos al poder de los ministros responsables, todo dimana de los abusos y del incumplimiento de los altos deberes que tienen encomendados. La reforma que se intenta indudablemente ha sido justa, motivada y necesaria; Dios quiera empero que en lo sucesivo no caigamos en el otro extremo; y que el abuso de los derechos y el olvido de los deberes no estén de parte del pueblo y de la democracia. Si algun dia la reaccion viniese á pedirles cuenta de sus actos, nos doleria tuviese que valerse de las mismas palabras dirigidas á las actuales Constituyentes por nuestra Reina *quizá todos hemos errado*, en el discurso de apertura. Con mas buena fe en los partidos, con mayor respeto á la ley y con la observancia estricta de los códigos fundamentales que nos han regido, no hubiera el pais atravesado tantas borrascas y la política causaria ménos tedio é indiferencia. Miéntras las discusiones violentas y la saña de los partidos nos hacian gastar el tiempo sin provecho, las demas naciones ocupadas con mas cordura en las discusiones parlamentarias, han resuelto las cuestiones económicas mas vitales para los pueblos. Nosotros sin em-

bargo de vivir en medio de ellas apenas poseemos nada de lo que constituye su poder y grandeza. Ni escuadras para proteger al comercio, ni grandes descubrimientos que hayan enriquecido las ciencias ó perfeccionado la industria. Se han necesitado años enteros para hacer una ley de ferro-carriles; no tenemos estadística bastante perfecta para que cese la desproporción de los impuestos; el crédito del Estado está algunos grados sobre cero, sin embargo del reciente arreglo de la deuda; y los usos y costumbres de cada provincia y las diferencias de pesos y medidas, poderosos obstáculos á la unidad nacional y á las transacciones del comercio, subsisten todavía. Los códigos están en proyecto ha mucho tiempo; y sin embargo de estar hecha la ley que establece el sistema métrico decimal y la unidad de pesas y medidas, no ha habido resolución bastante para plantearla. Si tiene alguno que reclamar sus derechos judicialmente, deberá tal vez gastar tanto en papel sellado como es el importe de lo que se pide y entretanto nada se adelanta para remediar tamaños males.

CRÓNICA QUINCENAL.

¿Hasta qué punto la nación inglesa participa de estos sentimientos? ¿experimentará todavía largo tiempo la necesidad de prolongar la guerra, de protestar contra todo proyecto de negociaciones, de invalidar toda proposición de paz por medio de manifestaciones tan hostiles? No podemos asegurarlo. Ahora se forma una coalición entre los gefes de la escuela de Manchester, los *peelistas* los cuales se han retirado del ministerio, y hasta del partido de los *torys*, el cual, muy poco tiempo hace acusaba al gabinete de haber dirigido la guerra actual con poca actividad; esto con el objeto de hacer la oposición á la política que manifiesta lord Palmerston en su discurso: acontecimiento grave principalmente á causa de la crisis económica por la cual pasa la nación producida por la insuficiencia de la última cosecha. Los *peelistas* tales como lord Gladstone, los partidarios de la escuela de Manchester como Cobden y Briht son órganos respetables de intereses materiales y populares que las circunstancias harán de cada día mas exigentes, y que encontrarán simpatías en diferentes clases de la sociedad inglesa. Nosotros consideramos que este movimiento tiene una grande importancia, importancia que hacian presentir las últimas sesiones del Parlamento, para la época en que la caída de Sebastopol vindicaria la dignidad nacional y el pundonor militar. Este movimiento puede complicarse fácilmente por motivos diferentes de la cuestion de subsistencias ó del estado de la Hacienda: esto, por fin, es un elemento nuevo en la situación de Inglaterra que debe escitar un grande interes.

En Francia tambien el gobierno y el pais tienen que ocuparse con preferencia de la carestía de los comestibles. En cuanto á los cereales, la experiencia ha demostrado que la libertad en las transacciones es el medio mas sencillo y mas seguro de importar en nuestros mercados los productos de los paises extranjeros. Los Estados-Unidos cuya abundante cosecha ha sobrepujado las mas halagüeñas previsiones, pueden llenar el déficit de la cosecha de la Europa, ya se han hecho grandes especulaciones para la importación á Francia y á Inglaterra de los trigos y de las harinas de América. La España ha tenido una abundante cosecha la mayor parte de sus productos han sido despachados en el puerto de Santander y contribuyen á alimentar algunos mercados del medio dia de la Francia, la cual de esta manera recibirá del extranjero el complemento necesario para su consumo, aun cuando fuese preciso importar mas de 7.000,000 de hectólitos.

Ademas de esta cuestion económica lo único que hay que notar relativamente á la Francia es una nota publicada hace algunos dias por el *Monitor* con motivo de las dificultades sobrevenidas con el gobierno de Nápoles, y cuyo sentido es bastante claro; el gobierno niega en esta nota por razon de una carta copiada de un periódico ingles muy hostil al Rey de las Dos Sicilias la intencion de dar á los muy legítimos agravios que ha hecho al gabinete napolitano una segunda intencion contraria al carácter de estos agravios y que haria sospechar una segunda intencion del todo estraña á las dificultades actuales, los que la nota del *Monitor* ha hecho creer que se habían allanado, que se habia conjurado la tempestad que Nápoles estaba amenazada, que los prudentes consejos del Austria habian prevalecido en el ánimo del Rey sobre sus ciegos temores y sobre su incalificable complacencia para la corte de San Petersburgo. Pronto sabrá la Francia á que atenerse respecto á este incidente que pudiera agravarse si la satisfacción tan incompleta á las justas quejas de las dos potencias ofendidas no hubiese sido seguida por un verdadero cambio de direccion en las tendencias políticas de la administración de Nápoles. Si se pensaba locamente en Nápoles que, por haberse prohibido el uso de ciertas armas no se valdrán la Francia y la Inglaterra de otros medios para hacerse respetar, esta es una ilusión que, se nos ha asegurado, seria peligroso fomentar mas largo tiempo.

Los estados pequeños son los que principalmente necesitan una gran sabiduría y mucho tino político para atravesar los tiempos de prueba. La Dinamarca acaba de salir de una crisis difícil. Se ha votado una constitucion, para el reino lo mismo que para los ducados, por las cámaras y que el Rey ha sancionado. Todas las pasiones y todos los intereses que hace muchos años dividen este pais, fué como si se hubiesen dado cita para luchar sobre este terreno habiendo sido precisa la estraordinaria perseverancia del Rey y su enérgica resolución de acabar con estas disputas, para triunfar de todas las oposiciones reunidas. La nueva constitucion protege en gran parte los intereses de los conservadores, y no obstante de esto la sancion que le ha dado el Rey ha promovido un incidente que hace creer no corresponde del todo á las

pretensiones de la antigua aristocracia danesa. El príncipe heredero, tío del Rey, se ha negado á firmarla y probablemente ha tomado esta determinación movido por los consejos de los príncipes porque como se sabe hay en la corte de Dinamarca un partido de los príncipes diferente del partido del Rey, el cual tiene el sentimiento de una gran lealtad y de un patriotismo extraordinario. La crisis europea ha demostrado igualmente las buenas disposiciones de que está animado para con las potencias occidentales. Las pruebas de simpatía que á estas diéramos irritaron sobremanera la parte de su familia que está unida con la Rusia, no solo por el parentesco si que también por los sentimientos. El príncipe de Glukshourg, al cual debe pasar la corona en caso de extinción de la línea masculina de la dinastía actual, no se distingue, en cuanto á esto, del príncipe de Hesse, yerno del emperador Nicolás y el cual parecía que se había de sentar en el trono en virtud de la sucesión femenina.

¡Ved á la Grecia! ¡Cuántos esfuerzos no han hecho las potencias occidentales para sustraerla á la acción de la diplomacia rusa! El mismo emperador Nicolás reveló el secreto de su política con relación al reino de Grecia, declarando que se opondría á todo lo que pudiese contribuir á hacerla un estado independiente; y no obstante de esto la corte de Atenas sigue siendo con obstinación adicta á esta política, que quiere perderla; los franceses y los ingleses cuando ocuparon el Pireo indicaron al rey Oton los individuos que les parecían más aptos para restablecer el orden en el interior y las relaciones regulares con el imperio otomano. Se sabe la hostilidad sorda que el ministerio actual ha encontrado desde que subió al poder, y esto apesar de los servicios incontestables que ha hecho al país. En el estado en que se halló el reino á consecuencia de la parte que tomaron en la insurrección del Epiro un gran número de gefes del ejército heleno, los más dificultosos é importantes trabajos y asuntos eran incontestablemente los de la incumbencia del ministerio de la Guerra. Reinaba en las tropas la mayor anarquía: los ayudantes de campo del Rey, presentaron hostensiblemente su dimisión para pasar al Epiro y á Tesalia á fin de insurreccionar aquellas poblaciones; cuya insurrección pronto pasó al pillage, la contagiosa influencia del mal ejemplo fué muy poderosa sobre los soldados, originándose de aquí muchas deserciones que el gobierno se había puesto en la imposibilidad de impedir, y una desorganización completa del ejército helénico. Muy pronto todos estos pretendidos libertadores del Epiro y de la Tesalia, cargados con los despojos de aquellos, los cuales habían dicho tenían la intención de libertar, entraron en el territorio griego delante de las tropas otomanas, y entonces los oficiales superiores que habían depuesto su mando, y los soldados que habían desertado de sus banderas con el consentimiento de la Corte fueron una multitud de salteadores que inundó la Grecia, de los cuales podían disponer los que fueron sus gefes, promovedores del motin. Fué preciso esterminar el pillage y reorganizar el ejército: de esta difícil empresa se encargó el general Kalergi, hombre de energía en sus resoluciones, esta fué su primer falta á los ojos de la Corte: este digno gene-

ral llevó á feliz cima su empeño, esta fué otra falta todavía más grave segun el modo de entender del Rey, el cual con maliciosa astucia supo aprovecharse de cierto dicho imprudente de Kalergi, para alejarlo del poder, cuya separación arrastró consigo la de todo el gabinete.

Esta crisis que dura hace unos dos meses parece que ha conmovido á la Baviera; pero, ¿es verdad, como se ha pretendido, que Baviera, Prusia y Austria hayan ofrecido su mediación á las potencias occidentales para arreglar las diferencias sobrevenidas entre el rey Oton y el general Kalergi? No creemos que haya pasado nada de esto; principalmente porque suponiendo que la Baviera haya intentado realmente hacer esta proposición y que la Prusia la haya apoyado, es muy poco probable que el Austria aliada de las potencias occidentales pensara siquiera en hacer el papel de mediadora en un negocio que tiene relación por una parte con los intereses generales de la alianza, y que haya querido asociarse á una marcha política que hubiera tenido pocas probabilidades de ser acogida favorablemente. Se puede afirmar á priori que no ha habido, ni se ha podido proponer una mediación oficiosa ú oficial entre las potencias occidentales y el rey Oton con motivo de la última crisis ministerial. Los gabinetes de Paris y de Londres aconsejando á este príncipe que mirase los intereses del país que gobierna y los de sus relaciones con la Inglaterra y la Francia, con preferencia á sus susceptibilidades personales se han abstenido, no hay que dudarlos, prudentemente y con cuidado de ejercer ninguna presión. S. M. helénica ha obrado con plena libertad en sus resoluciones y bajo su responsabilidad, separándose de un gabinete que ofrecía al país y á las demás potencias prendas de seguridad. Todavía no se tienen datos seguros sobre el personal del nuevo ministerio; pero, sea el que fuere la Francia y la Inglaterra tienen deberes de que no pueden prescindir; así es que como aliadas de la Puerta de ningún modo pueden permitir que el gobierno griego se aparte de la línea de conducta que le han trazado el Pireo, como protectoras del reino tienen el derecho incontestable de exigirlo. Derecho que ha costado á la Francia por su parte unos cien millones que ha pagado en el espacio de 25 años.

En cuanto al Austria, sus tropas continúan ocupando los principados, prueba evidente de la alianza del gabinete de Viena con la Puerta Otomana y las potencias occidentales; por consiguiente este es un hecho interesante sobre todo cuando se verificó; pero quizá no ha sido inútil para la Rusia, que ha podido disponer con más facilidad de sus fuerzas para defender á Sebastopol, además desinteresando la Alemania ha fomentado esa fría neutralidad, á la cual la política rusa limitaba sus pretensiones, haciendo de la necesidad virtud. Lo cierto es que el estado actual de las cosas en la Moldavia y en la Valaquia es como un juicio verbal en que se hallan complicadas ambas provincias. Los austríacos no se han captado la benevolencia; se los encuentra gravosos y las poblaciones no los ven sin desconfianza mezclarse en todos sus intereses peculiares; agravan la administración, aumentan sus relaciones particular e intentando arraigarse en el país. Véase que mientra

dure su permanencia en los principados danubianos, no se puede tomar ninguna medida de grande importancia, que no puede establecerse institucion alguna de utilidad para el pais, ni discutirse con gravedad las considerables mejoras que se pudieran realizar. En efecto, la coexistencia de tres autoridades, la de los príncipes que han tomado posesion del gobierno, la de los austríacos y la de la Puerta, con la cual deben guardarse ciertas miras, es necesariamente un manantial secundo de vejaciones que paralizan la marcha de los negocios, y así es que en Bucharest y en Jassi los ánimos están en una grande agitacion y el malestar aumenta á medida que, siendo mas incierto el restablecimiento de la paz, disminuyen las probabilidades de que se dé una organizacion definitiva al pais. Pregúntese, pues, ¿si por ventura no seria útil dar desde ahora á la Moldo-Valaquia y á la Servia cuya situacion es igualmente violenta, un testimonio del alto interes que por ellas se toman los aliados de la Turquía, entregando al estudio de los políticos las cuestiones múltiples que abraza esta organizacion poniéndola bajo salvaguardia de un protectorado colectivo. Por otra parte reconocemos con gusto que en estos últimos tiempos el Austria se ha aprovechado del poder que realmente ejerce en el Bajo-Danubio, para tomar medidas muy útiles á la navegacion de este gran rio, medidas que son una grande adquisicion para el comercio y que no se han de juzgar bajo un punto de vista limitado. Si se anticipa, tomándolas á los deseos de la Puerta Otomana, no sirve ménos el Austria á sus intereses que á los intereses generales de todos los pabellones europeos en el Mar Negro, y demuestra que no teme chocar con las pretensiones de los rusos, que la están mirando hacer estas mejoras sin atreverse á hacer la menor representacion.

Cierto periódico que tiene una grande influencia en Europa decia últimamente, en términos familiares, que no haberse arrancado la Turquía á la codicia de los rusos, no por esto dejaba de hallarse en la agonía, queriendo decir con esto que su situacion interior era un problema que ella aun no habia resuelto y que se complicaba mas que nunca. Esto es verdad, y no obstante esperamos que con la fuerza de una buena voluntad de todos los que pueden contribuir á esta grande obra; el imperio turco se regenerará asimilándose moralmente, por decirlo así los principios de la civilizacion actual que los hombres distinguidos que rodean al Sultan ya adoptan sin oponerles una resistencia formal, y cuya causa puede decirse que ha ganado en la cabeza del cuerpo que deben fortificar y rejuvenecer. Lo únicamente preciso para conducirse bien en esta difícil empresa es la moderacion y la suavidad y hay motivo para dudar si han llevado allí aquellos hábitos y aquellos medios de accion igualmente felices todos aquellos que están llamados así por su carácter como por su posicion política, á ejercer una grande influencia sobre los resultados de esta delicada mision.—P. T.

SECCION LITERARIA.

A Francisca.

Como un sueño pasó tanta ventura,
Como una luz que brilla en las tinieblas,
Relámpago fugaz en noche oscura
Que rompiendo las nieblas
Desata el vendabal.
Ilusion que destaca cual corola
De bella flor en arenal nacida,
Perla preciosa que engalana sola
De mi sombría vida
El tétrico sayal.

Momentos de dulzura inesperados
Y despues, ay! despues la amarga ausencia
Con sus ojos vacíos, descarnados,
Mi tranquila existencia
Con hiel emponzoñó,
Y ora solitario me lamento
Y en silencio mi amor guardo y sofoco
Al meditar cuanto la ausencia siento:
La siente mas quien loco
Amando se volvió.

La siente mas quien anhelando estaba
En el momento mismo del despido
Una sola palabra que esperaba
Resonase en su oido
De esperanza y amor;
Palabras que la savia ser debia
Que aquel naciente afecto engrandeciese
Indisoluble lazo de armonía
Que dos almas uniese
Hermanas en candor.

Y esta palabra fué soñada gloria
Que al despertar huyó desvanecida,
Ilusion ahogada en mi memoria,
Mucho ántes que la vida
Llegase á recibir.
Ilusion separada por la tierra
Que entre los dos se estiende asaz distante
Ilusion pura que en su seno encierra
Un cariño constante
Que no podrá morir.

P. de A. P.



NOTICIAS NACIONALES.

DISPOSICIONES OFICIALES.

Un decreto sometiendo á las cortes un proyecto de ley aclaratoria á la de 9 de julio sobre incompatibilidades de haberes.

Otro nombrando secretario del tribunal supremo de guerra y marina á D. Ventura de Ocio.

Una real orden autorizando para los estudios de un ferro-carril de la provincia de Almería.

Dos reales decretos nombrando gobernador de la provincia de Granada á D. Manuel Menendez, y para igual cargo de la de Jaen, á D. Tomas de San Martin.

Una real orden para que se saquen á pública subasta las obras de la puerta del Sol, bajo las condiciones que se espresan y en el improrogable plazo de seis dias.

Un decreto autorizando al ministro de Fomento para una negociacion de 20 millones con destino á las obras del canal de Isabel II.

Otros dos mandando proceder á nueva eleccion de un diputado en Barcelona, en reemplazo del general Prim, y en Navarra por muerte de D. Luis Sagasti.

Varios nombramientos y traslaciones de magistrados.

Una circular sobre la eleccion de habilitados á que se refiere el art. 2º del decreto de 8 del actual.

Real orden encargando á la direccion general de ventas de fincas de bienes nacionales que suspendan toda gestion contra los censatarios de bienes nacionales, hasta que se discuta en la asamblea constituyente el proyecto de ley sometido á su deliberacion.

Anuncio de la rectoría de la universidad de la corte declarando abierta hasta el dia 15 de noviembre próximo la matrícula para el próximo curso académico.

Estracto de las sesiones de Cortes.

Sesiones del dia 22.—Continuando la discusion relativa á la esposicion del Sr. Gutierrez de la Vega, el Sr. Fernandez de los Rios esplicó en breves palabras los motivos que tuvo la comision para emitir su dictámen en los términos que lo hizo. Despues de rectificar los señores Escosura y García Lopez, hizo uso de la palabra en pro de la proposicion incidental el Sr. Sagasta. El Sr. Corradi habló en seguida en contra, sosteniendo, como acaba de hacer el Sr. Nocedal rectificando, que someter á los escritores á los tribunales ordinarios por delitos de desacato seria sustraer por completo á la prensa de la jurisdiccion del jurado y por consecuencia matarla. El Sr. Corradi concluyó diciendo que el partido progresista que defendió cuando caido la libertad de la prensa, no puede en manera alguna restringirla hoy que está en el poder. El Sr. D. Juan Bautista Alonso apoyó la proposicion hallándose mientras hablaba casi desierto el salon. Declarándose el punto suficientemente discutido por haber hablado los diputados que pide el reglamento, el Sr. Cuello manifestó

que no siéndole posible tomar parte en la discusion, si la proposicion se aprobaba, mañana mismo presentaria otra pidiendo que las cortes declaren que los delitos de imprenta, excepto en los casos de injuria y calumnia, estén bajo la jurisdiccion del jurado. Puesta á votacion nominal la proposicion fué aprobada por 87 votos contra 21, y se levantó la sesion.

Sesion del dia 23.—Continuó la discusion de la ley de policia de ferro-carriles, en la cual se entabló un largo y pesadísimo debate entre los señores D. Cirilo Alvarez, Hernan de la Rúa y Lasserna sobre el art. 15. Por último se aprobaron casi sin controversia los restantes de la ley. En seguida se leyó el dictámen de la comision encargada de informar acerca del proyecto de ley autorizando á la real compañía de canalizacion del Ebro para contratar un empréstito de 63 millones.

MADRID 20 DE OCTUBRE.

La caja general de depósitos ha recobrado poco á poco la confianza de los interesados en ella, pues de algunos dias á esta parte no se han presentado reclamaciones de fondos.

— Supuesto que no pasa un dia en que algun periódico no hable de crisis ministerial, se nos ha de disimular paraque nuestro silencio no se interprete de un modo favorable á estos rumores, que repetamos que nada hay, absolutamente nada por ahora que anuncie la modificacion del gabinete.

— El *Diario Español*, contestando hoy á lo que dijimos hace dos dias sobre nuestra cuestion con Haiti, insiste en que el gobierno del emperador Faustino nos ha hecho una ofensa en el mero hecho de devolver la nota que le habia dirigido nuestro agente y negándose á continuar sus relaciones con él. Seguros estamos de que si los ilustrados redactores del *Diario Español* hubieran tenido ocasion como nosotros, de oír lo que aquella nota contenia, comprenderian facilmente que habia en ella espresiones de las que no puede estrañarse que no sean admitidas por ningun gobierno, siquiera este sea el de Haiti.

— Aun no se ha presentado á ningun ministro ni solicitado audiencia la comision de obreros catalanes que la *Soberanía Nacional* de hoy dice que viene á reclamar del gobierno el derecho de asociacion. Tampoco ha resuelto nada el ministerio, que sepamos, sobre la esposicion de la Junta de fábricas del Principado.

— En carta recibida el 17 en Bilbao se dice que el gobierno está dispuesto á publicar en breve un decreto prohibiendo la estraccion de cereales por los puertos de la Península; y como esta medida es demasiado grave, nos apresuramos á comunicar, suficientemente informados, que nada ha resuelto el gobierno hasta ahora, ni nada resolverá hasta que reciba las noticias sobre las existencias de granos y medios de trasporte en cada provincia que se han pedido á los gobernadores civiles.

Idem 21.

Parece que el distinguido literato Sr. D. Agustin Duran, director de la Biblioteca nacional de Madrid,

ha sido propuesto á S. M. la Reina por el ministro de Fomento para la gran cruz de Isabel la Católica. Mucho nos alegraríamos de que sea exacta esta noticia, porque al dispensar tan señalada merced al señor Duran, se honra en él á la ancianidad, al saber y á la modestia.

— Se acaban de recibir por la via de Inglaterra noticias de Méjico que alcanzan al 19 del pasado setiembre, es decir, tres dias mas recientes que las que damos en el correo extranjero de hoy. Segun ellas, el presidente interino, general Carrera no pudiendo conciliar las diferentes pretensiones de los revolucionarios, dejó la silla presidencial el 12 de setiembre. La guarnicion levantó un acta en conformidad con el plan de Ayutla, y nombró jefe del distrito al general Vega. Méjico está, pues, como cualquiera de los otros departamentos. No hay centro de union, no hay presidente, no hay gobierno. Los ministerios están cerrados. El general Alvarez, que lo es en jefe de la revolucion, tiene el derecho, conforme al plan, de nombrar los representantes de los departamentos que deberán elegir presidente, y dicho general se encontraba ya en Iguala, camino de Méjico.

El representante de los Estados-Unidos, á quien se atribuye el haber repartido grandes sumas de dinero para la caida de Santa Ana, fomentaba un nuevo pronunciamiento en favor de los Puros contra el ejército, habiendo salido de su legacion el siguiente proyecto de tratado: «Alianza ofensiva y defensiva entre Méjico y los Estados-Unidos. Protectorado. Garantía de la integridad del territorio, tal como quedó despues del tratado de la Mesilla. Préstamo de 30 millones de duros con hipotecas de los bienes del clero. Establecimiento de un Banco de avío para la agricultura y minería, con fondo de otros cien millones. Construcción de caminos de hierro. Envío á Méjico de emigrantes europeos, etc., etc., etc.

Se asegura que este tratado será la condicion *sine qua non* del nuevo electo que ocupará la silla presidencial.

Idem 22.

El cólera, que anteayer sábado, produjo en Madrid 84 defunciones, disminuyó ayer algo, causando solo 64 víctimas. Las invasiones, que se sepa, fueron ayer 91, y 9 curaciones. En el hospital especial quedaban anoche 84 enfermos. Algunos pueblos de la provincia han vuelto á picarse ligeramente de la enfermedad.

— Se dice, no sabemos con que fundamento, que el príncipe Ricardo de Metternich, secretario de la embajada de Prusia en Viena, vendrá á Madrid en reemplazo del señor conde de Esterhazy de Galantha que pasa á la embajada de Berlin.

— El Tribunal contencioso-administrativo acaba de ser consultado de real orden sobre si los bienes de los Seminarios conciliares deben ser considerados como bienes afectos á la instruccion pública y sujetos por tanto á la desamortizacion.

— El sábado último tuvieron en el Congreso una conferencia los señores Madoz y Bruil que, aunque ligera y no preparada, prueba que el señor Madoz sigue firme en su propósito de no crear obstáculos

al gabinete, y que el señor Bruil en su reforma arancelaria nada desea menos que perjudicar los intereses creados á la sombra de la legislacion vigente. El señor ministro de Hacienda invitó al señor Madoz á examinar los trabajos que se están haciendo para la reforma de los aranceles y á darle francamente su opinion sobre ellos, pues el gobierno lo mismo deseaba velar por los intereses de Cataluña que por los de las demas provincias de España; el señor Madoz ofreció al señor ministro de Hacienda su desinteresada cooperacion en tan delicada materia.

— Hoy, hasta las cuatro de la tarde, han sido invadidos del cólera 19 individuos; murieron 10 de este dia, 5 de los anteriormente atacados, y curado 1.

— La comision parlamentaria encargada de dar su dictámen sobre el proyecto de ley para el arreglo de la cuestion obrera en Cataluña, ha nombrado por su presidente al señor Madoz, y por su secretario al señor Figuerola, ambos catalanes.

— A las cuatro de la tarde de hoy se hallaba reunida la sub-comision de Hacienda de la general de presupuestos, ocupándose del de ingresos. Veremos si á última hora podemos dar cuenta de lo que la sub-comision opina sobre el plan del señor Bruil.

— Ha llegado á Madrid el señor Cueto, ministro que acaba de ser de España en los Estados-Unidos.

— Recientes noticias de Tánger aseguran que el cólera ha desaparecido de todo el reino de Marruecos.

— El Ayuntamiento de Madrid se ha ocupado hoy de la cuestion de las fumigaciones públicas por causa del cólera, y desechando la idea de hacerlas generales y simultáneas por toda la poblacion, ha acordado esforzarse y repetirlas en los barrios ó localidades, donde la epidemia cause sus estragos.

Idem 23.

Es completamente inexacto el hecho denunciado por un periódico de haberse infringido la Real orden de 4 de agosto último, en que se manda que no se provean las escribanías hasta tanto que se publique la ley del notariado.

— Ayer hubo en Madrid 115 defunciones, 61 del cólera morbo y 54 de enfermedades comunes. El señor Gobernador civil ha hecho hoy saber que los profesores de la ciencia de curar omiten darle parte de los levemente invadidos, por el pronto y satisfactorio resultado que obtienen en su curacion.

— Lisboa 15 de octubre.—Ayer estuvo el Rey á comer con el duque de Terceira en la quinta de este, llamado de Pedroisos. A su vuelta despachó con los ministros y estuvo mas escrupuloso que nunca en el exámen de los negocios. Esto trae á los ministros hoy bastante inquietos y hace creer en una modificacion ministerial. Si se realiza, que yo no lo afirmaré todavía, entrarán fijamente en el nuevo gabinete el duque de Terceira y el caballero Folque. Tambien en el caso de una modificacion ministerial es probable que se altere el personal diplomático, marchando á Madrid el Barón Parva, supuesto que el vizconde de Alonquia prefiere la legacion de Paris.

— Ayer, como dijimos, se reunió la seccion de Hacienda de la comision general de presupuestos, y como dijimos, nada se acordó ni votó, aunque la *Epoca*

dice anoche que la seccion admite las puertas. A la reunion de ayer asistieron los diputados Roda, Zafra, Leon y Medina, Figuerola, Sanchez Silva, AVECILLA, Llanos y Gaminde; el subsecretario de Hacienda señor Lopez de Tejada, el director general de contribuciones, señor Trúpita y el jefe de la seccion de presupuestos, en el ministerio de Hacienda, señor Alvarez. Dos diputados, los señores Sanchez Silva y AVECILLA, fueron los que hablaron ayer y los que en verdad se pronunciaron contra el plan de ingresos del señor Bruil; pero se sabe que los señores Roda, Zafra y Leon y Medina son favorables á él y en parte el señor Figuerola, que solamente rechaza la contribucion de consumos. La discusion, que quedó pendiente, continuará hoy á las dos de la tarde con asistencia igualmente de los altos funcionarios de la administracion.

— La seccion de Guerra de la comision general de presupuestos ha aprobado ayer el del ramo sin alteracion alguna sensible y mediando solo francas esplicaciones entre la comision y el general O'Donnell.

— Para esta noche está citada la comision general de presupuestos para examinar los de gastos de algunos ministerios, empero, según los mejor enterados, pocas rebajas se harán en aquellos, debiendo girar principalmente los debates, cuando llegue el caso, sobre el presupuesto de ingresos.

— Hoy, á las tres de la tarde, habia noticia en el gobierno civil de Madrid de 14 invasiones del cólera y de 9 defunciones. Los curados hoy han sido 13.

— El Gobernador civil de Madrid ha prohibido, á petición de las Juntas de beneficencia y sanidad, la romería piadosa que acostumbra hacerse á los cementerios el dia 1 y 2 de noviembre, y el que se adornen las tumbas, por cuanto la estremada concurrencia puede ser fatal á la salud pública.

— Hoy á las dos de la tarde se ha reunido la comision de Hacienda de la general de presupuestos con los mismos altos funcionarios de Hacienda que ayer. Tambien concurrieron los mismos ocho individuos de la comision y se discutió el dictámen de la sub-comision contrario á los ingresos que figuran en el plan del señor Bruil. La discusion versó sobre la totalidad y se ha dejado para mañana á las dos el debate por artículos. Como ya se sabe el plan de ingresos del Sr. Bruil tiene en la comision de Hacienda tantos defensores como adversarios, pero todo induce á creer que en la comision general de presupuestos triunfe al cabo en su totalidad el pensamiento de señor ministro de Hacienda.

— El individuo que el dia 15 turbó tan gravemente el curso de la sesion parlamentaria, se llama don Manuel Nieto Imaz, ha servido varios cargos de instruccion pública, siendo el último el de vice-inspector de instruccion primaria de la provincia de Badajoz. Cesante desde la época del señor Gonzalez Romero, por dimision que hizo de su destino, se ocupaba estos últimos tiempos en las lecciones de caligrafía, arte en que es muy perito.

Indudablemente padece una estraña monomanía. Poco despues del conato de regicidio de Martin Merino, se presentó en la redaccion de las *Novedades* con unos documentos donde pretendia probar que habia previsto aquel crimen, y hasta algunas de sus

circuntancias puramente accidentales. Asi creemos que tambien se lo manifestó al gobierno en una exposicion.

Tan adelante lleva su pretension á la doble vista, que según personas muy veraces, en todas las ocasiones en que S. M. ha estado mas ó ménos próxima á tener sucesion, ha predicho el sexo de la criatura, la época de su nacimiento, etc., etc. En la actualidad parece que su adivinacion habia elegido una esfera mas ancha, estendiéndose á todos los sucesos de la política palpitante.

A fines de la anterior época parlamentaria publicó un folleto sobre el asunto, folleto que probaba de una manera indudable el doloroso extravío de su razon.

Leemos en un periódico de Madrid lo siguiente:
Valencia 15 de octubre.

«Unos cuantos trabajadores fueron recorriendo las fábricas y obligando á los jornaleros á que dejaran el trabajo y no volviesen ó tomarlo hasta que les diesen dos reales de aumento en cada vara de tejido. Resistieronse al principio algunos, pero hubieron de ceder á las amenazas y se reunieron todos en la casa colegio del arte mayor de seda.

La junta directiva de fábricas acudió presurosa á calmar á los amotinados, y llegó hasta ofrecerles el aumento de un real por vara en telar de hierro y un cuartillo á los que trabajan las felpas. El gobernador civil, señor Mascarós, fué mas afortunado en este punto y *logró que se contentaran con el real y cuartillo.*

A este tiempo ya estaban reforzadas las guardias, alarmando al vecindario y apercebido el capitán general, quien se nos asegura que estaba decidido á reprimir con energía cualquier esceso.

Los carpinteros del camino de hierro, que en la actualidad se encuentran en la reconstruccion del puente sobre el Abroñigal, se empeñaron en que los habian de pagar los dias que llevaban de trabajo, á pesar de que la empresa acostumbra á pagar por quincenas. Pero el ingeniero jefe de las obras, queriendo quitar pretestos al tumulto con que amagaban los carpinteros á la vista de 600 ó mas trabajadores, mandó que les pagaran y se presentó en el lugar del motin. Recibiéronle con insultos y amenazas diciéndole que era obrero como ellos y por lo tanto que *todos eran iguales*, y él los replicó que tenian razon con la diferencia de que él habia respetado siempre á sus superiores y ellos no, por cuya razon los pagaba y los despedia de las obras.

Apénas hubo dicho estas palabras, se arrojaron sobre él para maltratarle, pero se interpusieron otros trabajadores y no pasó adelante la escena. Como los instigadores no lograron su objeto, dijeron que no pararian hasta hacer que se suspendieran todos los trabajos, y despues de herir á algunos de sus compañeros, con una azuela cortaron el labio á otro infeliz, diciéndole que era indigno de llevar bigote.

El ingeniero en jefe escapó difícilmente de las manos de los alborotadores, pero logró apaciguar el tumulto; y no sabe lo que habrá hecho la autoridad.»

Castellnou del Bassellar 22 de octubre.

El día 20, serian como las cuatro de la tarde, cuando la columna de Luchana, al mando del bizarro capitán Serrano, dispersó en la dirección de Bañeras á la facción del Bórges, la que se componía de unos 50 hombres, debiendo sostener la tropa para ello una marcha penosísima, así como los nacionales de Tuxent que le auxiliaron en la operación.

Ayer se practicó una batida por el mismo terreno, dando por resultado el haber dado alcance y muerto al cabecilla Francisco Escrivá (a) Rey, sugeto de mucha influencia entre ellos. Su gavilla abatida y desmoralizada dirigióse precipitadamente á atravesar el río Segre por la parte de Aljá, continuando despues su movimiento hácia el valle de Andorra.

A la una de la noche levantóse el somaten en la Seo de Urgel, saliendo alguna fuerza á las órdenes del comisionado especial de aquella república el coronel Esquerdo, para optar enérgicamente contra los rebeldes, y reclamar de dicha república los auxilios á que se ve obligada por los tratados vigentes.

El entusiasmo del país es indescriptible al verse ya libres de semejante canalla.

Cervera 23 de octubre.

Tres días hace que se practica la batida general en somaten por todo este territorio, con soldados de los destacamentos, nacionales y paisanos. No se tiene noticia de haberse encontrado ningún faccioso mas que el somaten de Agramunt. Dícese que ha encontrado siete facciosos en una cueva, y que han resistido con las armas: mas luego tres de ellos se han entregado y rendido las armas, y los otros cuatro han muerto allí mismo.

Parece que el comandante militar de esta ciudad ha recibido parte oficial de que el cabecilla Bórges ha entrado en Francia con solos 40 facciosos que le han seguido allí.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

PARIS 22 DE OCTUBRE.

No se ha recibido hoy ninguna noticia importante, y los periódicos extranjeros tampoco tienen cosa particular.

Únicamente el *Ost Deutsche Post* asegura que la intención de los aliados es de atacar á Kherson.

El *Diario de Dresde* da noticias sobre el ejército turco del Danubio, y afirma que este se eleva aun á 35,000 hombres.

— Un parte de Copenhague, fechado el 21, anuncia una modificación ministerial. M. Bang ha sido nombrado ministro del interior.

Idem 23.

Un parte del almirante Lyons, recibido por el gobierno, anuncia que el 18 por la mañana, los rusos hicieron volar en Otchakoff unas fortificaciones armadas con 23 cañones, que podían ser atacadas por las bombardas de la escuadra aliada.

— La *Gaceta austríaca* anuncia que el gran duque Constantino ha citado ante un consejo de guerra á los directores de las fortificaciones de Nicolaieff, por estar acusados de haber engañado al gobierno.—Se han demolido algunas fortificaciones y se han levantado otras rápidamente, bajo la dirección de Tottleben.

— El *Times* contiene el parte siguiente de Nueva York:

«El gobierno norte-americano pide el llamamiento del ministro de Inglaterra, por haber tomado parte en el alistamiento de voluntarios para la Crimea.»

— El *Morning Herald* dice que el general Codrington se encargará del mando del ejército de Crimea.»

— Sebastopol 11 de octubre.—Los partes oficiales han anunciado ya que ha sido tomado la ciudad de Laman y destruido el fuerte de Fanagoria. Esta ciudad situada en frente de Ienikalé estaba poblada por tártaros y cosacos; á la hora presente no es ya mas que un monton de ruinas, porque los rusos le pegaron fuego al retirarse. Felizmente nuestros soldados pudieron apagar el incendio en los almacenes militares y salvar la mayor parte de las provisiones.

He aquí el relato de lo que pasó:

El 23 de setiembre se envió una lancha á tierra para que se intimara al gobernador de la entrega de la ciudad. No habiendo recibido contestación satisfactoria, el comandante Bonet mandó romper el fuego, y quince lanchas cañoneras empezaron á lanzar granadas y bombas. Al mismo tiempo el coronel Osmond ordenó el desembarco. Un cuerpo de 800 cosacos que se veían á una de las estremidades de la ciudad se desbandó en seguida, y un momento despues los torbellinos de humo anunciaban que se habia pegado fuego en varios puntos de la ciudad. Las tropas partieron á la carrera en distintas direcciones, logrando sin mucha pena apagar el fuego.

Ha caído en nuestro poder una inmensa cantidad de prendas de vestuario, víveres, madera de construcción, leña, pólvora y proyectiles. Se está cargando el botin en buques franceses é ingleses.

La débil resistencia de los rusos ha sorprendido á todo el mundo, pues por nuestra parte solo hemos tenido tres hombres fuera de combate.

Mientras que una parte de las tropas estaba ocupada en apagar el incendio, el resto corria hácia el fuerte de Fanagoria y se apoderaba de él. Las lanchas cañoneras se mantenían á corta distancia de tierra, á fin de barrer la playa en el caso de que el enemigo volviera para tomar la ofensiva contra la nueva guarnición del fuerte.

Las noticias del mar de Azoff no ofrecen interes.

ERRATA.

En el número 8, página 3.^a, columna 1.^a, línea 52, donde dice *equipages* léase *carruages*.

EDITOR RESPONSABLE: D. Antonio María Salom.

REDACCION:
calle de la Herrería baja, núm. 27, cuarto principal.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP.